

# El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Mártes 29 de Mayo de 1883.

Año XI. Núm. 3.092.

## Correo de hoy.

### El czar en Moscou

Anteayer hicieron su entrada en Moscou, con la solemnidad anunciada, los emperadores de Rusia y la corte imperial.

Desde el castillo de Petrowsky, que dista dos kilómetros de aquella ciudad, se puso en marcha el cortejo, llegando al palacio de Kremlin, sin que ocurriera durante el trayecto ningún incidente desagradable. Marchaban á la cabeza los czares y seguíanles la reina de Grecia, la gran duquesa Constantinowa, la duquesa de Wurtemberg, muchos duques rusos y alemanes, el duque de Edimburgo, el príncipe Amadeo, el príncipe de Dinamarca, el príncipe Carlos de Suecia, el príncipe Arnolfo de Baviera, el duque de Montpensier, el príncipe de Bulgaria, el príncipe de Montenegro y gran número de príncipes asiáticos.

Todas las casas del tránsito se hallaban colgadas y un doble y compacto cordón de tropas de la guardia imperial cubría la carrera. En las inmediaciones de la ciudad se hallaban acampados los regimientos de línea.

A las dos y doce minutos un cañonazo anunció la salida del cortejo imperial del castillo de Petrowsky, y desde aquel momento las campanas no dejaron de repicar en las setecientas iglesias y capillas de Moscou.

Detrás de la familia imperial y su séquito, marchaban la guardia personal del emperador, un regimiento de cosacos, los diputados de todas las provincias asiáticas y el mariscal de la nobleza.

Seguíanle las carrozas de gala: la de la emperatriz es una verdadera maravilla de arte y de lujo.

Al llegar la comitiva frente á la capilla de Nuestra Señora de Siberia, los czares descendieron de sus carrozas, y oraron por espacio de algunos minutos. En la plaza Roja ocho ó nueve mil niños, colocados en tribunas, entonaron un himno.

Tres horas empleó el cortejo en recorrer la distancia hasta el Kremlin, haciendo su entrada por la puerta del Salvador; al atravesar el umbral, descubrióse el emperador, y toda la comitiva echó pié á tierra, y se colocó en tribunas en la plaza llamada de las Catedrales, junto al gran palacio imperial.

En el pórtico de la catedral Ouspensky se hallaba el clero; penetró la familia imperial en el templo y el emperador recibió entonces el pan y la sal de manos del gobernador de Moscou subiendo después á sus habitaciones privadas del Kremlin.

Ayer ha debido retirarse á los alrededores de la ciudad, donde pasará tres días preparándose espiritualmente para la gran ceremonia de la consagración.

Inútil nos parece decir que la policía desplegó todo género de precauciones y sigue vigilando constantemente.

A pesar de esto circulan noticias alarmantes y témense que estallen los odios nihilistas.

El domingo se verificará la coronación.

MADRID 25 DE MAYO.

Sr. Director de «Las Provincias.»

Cansados sin duda los hombres políticos de no tener que hablar, porque las fiestas con motivo de la venida de los Reyes de Portugal absorben, por completo la atención pública, empezaron anoche á circular rumores de próxima crisis ministerial.

No hay en rigor motivo alguno que justifique tales rumores, puede el Sr. Martos y sus amigos políticos, á quienes se atribuye el propósito de promover un debate político contra el gobierno inmediatamente que se reanuden las sesiones, no se habrán forjado la ilusión de que van á derribar el ministerio, acusándole de connivencia con el partido conservador, ó de deseo de halagar á este bando político, cosa en que nadie cree.

Lo que sucede es que el Sr. Martos quiere aprovechar sin duda la ausencia del duque de la Torre, para, por medio de un acto de oposición, ponerse al frente de la izquierda dinástica, sustituyendo al general Serrano en la gefatura de este partido, cosa muy difícil de conseguir mientras figuren en el directorio de la izquierda los señores Montero Rios y general Lopez Dominguez; el primero porque en ningún caso se dejara presidir por el señor Martos y el segundo porque no reconocerá otra gefatura que la del duque de la Torre.

Lo que conseguirá el Sr. Martos por su interpelación, si llega á hacerla, es que aumenten las prevenciones y la malquerencia de centralistas y constitucionales de la mayoría contra los demócratas monárquicos, porque, dadas las oficinas que hoy dominan en la política, tienen mas probabilidades de llegar al poder que los conservadores.

No sé á quien habrá ocurrido una idea verdaderamente oportuna, la de que el proyectado meeting para escitar al gobierno á tomar posesion de Santa Cruz de Mar Pequeña; en vez de dejarlo para después de las fiestas régias, se celebre ahora con una mira más amplia y provechosa, invitando á él á los portugueses que hay en Madrid, y discutiendo la política hispano-portuguesa en Africa.

El continente africano es en estos momentos objeto de la codicia de muchas naciones de Europa. Acaba Francia de apoderarse de Túnez, é Inglaterra de Egipto. La primera potencia pretende estender sus dominios por la Senegambia hasta el Níger, y tomar posesion de algunos territorios á orillas del rio Congo, al mismo tiempo que está á punto de guerrear contra los indígenas de Madagascar, para que estos reconozcan su soberanía en una parte de aquella gran isla africana.

Los ingleses estenden sus dominios en la parte meridional, y los italianos apenas disimulan la afición á la regencia de Trípoli.

Portugal tiene en el Africa meridional enorme estension de tierras y derechos mal garantizados y peor respetados en otros puntos, y el unir la política de España y Portugal en sus mútuos intereses africanos, sería acertadísimo y provechoso para ambas naciones.—P.

Hoy, como ayer, no se ha dicho cosa de verdadero interés sobre política.

Corre sin embargo el rumor de que tan pronto como se reanuden las sesiones, algunos amigos del Sr. Martos provocarán declaraciones políticas de parte del señor Romero Giron, á quien desean mirar totalmente afecto á las ideas democráticas.

También se dice que las adiciones propuestas por D. Manuel Silvela á la ley de jurado, serán objeto de oposicion radical y sobre todo la exencion del servicio militar á favor de los seminaristas. En este último punto coinciden con las opiniones democráticas otras que no lo son, y hasta se pretende traer á cuento que siendo idea muy corriente en todos los partidos la de establecer el servicio militar obligatorio sin redencion, puede ocurrir que aquellas exenciones no sean aprobadas por el Congreso.

Estos rumores, sobre lo que sucederá, son muy propios de los interregnos breves, y así como se anuncian, podrian desaparecer sin dejar rastro.

La «Tribuna» pretende hacer un cargo sobre la comision española que organizó la forma de concurrir á la esposicion de Amsterdam, por el retraso en el envío de los objetos de Cuba.

El cargo no es justo. La comision española se manifestó dispuesta á concurrir antes que ninguna otra nacional colonial.

Comunicó inmediatamente su acuerdo, y con tal oportunidad, que Filipinas concurre sin dificultades ni tardanzas.

No es, pues, culpa de la comision si no ha pasado otro tanto en Cuba, sino de circunstancias independientes, ajenas y opuestas á la voluntad de la comision.

El gobernador civil de Zaragoza salió ayer (25) en direccion á Borja con dos compañías de infanteria.

La causa, segun el «Diario» de aquella capital, es la siguiente:

«Parece que en aquella ciudad se encuentran hace dos dias los ánimos sumamente exasperados.

La noche del 20, entre once y doce, varios jóvenes de Ainzon dieron una serenata al alcalde de Borja; habian tocado tres ó cuatro piezas, cuando algunos jóvenes de Borja se opusieron á que continuara la serenata; á consecuencia de esta oposicion hubo carreras, se rompieron los faroles de los músicos, se hicieron algunos disparos, sin que á pesar del tumulto hubiera que lamentar desgracias, retirándose los vecinos de Borja á sus casas y á su pueblo los de Ainzon.

La tarde del dia 22 fué asesinado un joven llamado Fulgencio Gutierrez, vecino de Borja; el asesinato, segun creemos, tuvo lugar en un campo, y se dijo habian intervenido en el hecho jóvenes de Ainzon.

Constituido el juzgado de Borja en Ainzon, con una pareja de la guardia civil, practicó las primeras diligencias, á consecuencia de las que fueron detenidos Pascual Bellido Alberete, Valero Bellido Alberete, Sebastian San Martin y Victoriano Sanchez Bona, presuntos autores de la muerte del Gutierrez, asegurándose que uno de ellos está convicto y confeso.

En la mañana de ayer, á un carretero

vecino de Borja, que regresaba á la casa con un carro cargado de harina, al pasar por término de Ainzon trataron de asesinarlo, pero merced á la agilidad de sus piernas pudo salvarse, llegando jadeante y atemorizado á Borja, donde al circular la noticia de lo ocurrido se exasperaron los ánimos y se formaron grupos en la plaza, al parecer resueltos á apoderarse de los vecinos de Ainzon, que habian sido conducidos á la cárcel del partido, y marchar después con ademan hostil á Ainzon.

### TELEGRAMAS PARTICULARES

Madrid 25.—El directorio de la izquierda ha acordado que la junta directiva la compongan el general Serrano como presidente; vices los señores Teñinge, Montero Rios, Fiori, Lúa, Miguel, Linares Rivas, Alaminos, y vocales los señores Diz Romero y Villarroya.

Han sido aprobados los primeros lugares de las ternas formuladas para la provision de los curatos vacantes en la provincia de Valencia.

Celébrase la funcion regia en el teatro Real.

Mañana irán los reyes á Toledo, regresando por la noche.

La causa contra Monasterio ha sido puesta en estado de sumario.

Madrid 26.—Los reyes de España y Portugal han marchado á Toledo.

El general Jovellar continúa mejorando.

El emperador de Rusia ha dispensado una entusiasta acogida al duque de Montpensier.

Los periodistas portugueses han salido para el Pardo.

El capitán general de Canarias ha salido para Mogador.

Paris 25.—Ha fallecido el célebre escritor y senador Laboulaye.

Londres 25.—El «Daily News» dice que el gobierno inglés ha asumido la responsabilidad sobre la anexion de la Nueva Guinea, cuya isla se propone gobernar directamente, sin concederle ningún género de autonomia.

Constantinopla 25.—La Puerta ha dirigido una circular á las potencias pidiendo la demolicion de las fortalezas del Danubio.

Buharest 25.—Los periódicos de oposicion publican un manifiesto suscrito por todos los diputados y senadores no ministeriales declarando solemnemente que, habiendo ejercido el gobierno influencia en las elecciones para el triunfo de sus candidatos, falseando así el sistema representativo, no quieren ser partícipes de la situacion que se ha creado y que, por lo tanto, presentan todos la dimision del cargo de representantes del país.

Se cree que este hecho dará lugar á graves complicaciones.

Londres 25.—Se ha verificado una reunion de armadores ingleses, acordándose formar una sociedad para la construccion de un segundo canal á través del istmo de Suez, quedando suscritas 20.000 libras esterlinas (dos millones de reales próximamente) para atender á los primeros gastos.

Londres 25.—Cámara de los Comunes.—El subsecretario Fitz Maurieu, contestando á una pregunta del Sr. Forster, confirma, con referencia á noticias oficiales, que la escuadra francesa bombardeó á Majunga (Madagascar) el 16 del corriente. Añade que el bombardeo duró seis horas, y que las tropas francesas, al amparo de los cañones de la escuadra, operaron un desembarco.

Los hovas (habitantes de Madagascar) experimentaron grandes pérdidas.

El almirante francés, después de dejar una fuerte guarnición en Majunga, se alejó de aquel puerto para proseguir las operaciones.

Este hecho ha producido cierta sensación en Inglaterra, cuyo gobierno trataba de contrarrestar la influencia francesa en la isla de Madagascar.

Lisboa 25.—Los despachos de Mozambique confirman que los negros de una comarca situada á orillas del Zambeze declararon la guerra á los portugueses, habiendo marchado fuerzas á castigarlos.

Dublin 25.—El arzobispo monseñor Corke ha pronunciado una notable alocución en la Catedral de Thurles.

Ha dicho que en vista del aspecto amenazador de los asuntos de Europa y del espíritu de licencia propagado por las sociedades secretas, el Papa anatematizó á estas, por considerarle conveniente á la paz de Europa y á la salud de las almas.

El prelado ha terminado exhortando á los irlandeses al respeto á la Santa Sede, añadiendo que el Soberano Pontífice es el mejor y mas sincero amigo de Irlanda.

Madrid 26.—Asegúrase que el señor Romero Giron desistirá del proyecto sobre las condiciones que han de reunir los jueces municipales.

Los médicos forenses de Madrid han dimitido sus cargos.

Esta noche se verificará el concierto en los jardines del Retiro. Asistirán los reyes de España y Portugal y las principales autoridades.

Gayarre se encuentra enfermo.

Esta tarde se verá en Jerez la primera causa seguida contra «La Mano Negra».

Sigue el conflicto entre los trabajadores jerezanos y portugueses.

Se ha descubierto en Benaocaz una asociación anarquista en el acto de estar celebrando sesión. Fueron apresados 26 individuos.

Roma.—Ha terminado la crisis.

Lavelli se ha encargado de la cartera de Justicia, y Génala de la de Obras públicas.

Los demás ministros continúan.

París.—Han aparecido en esta ciudad varios pasquines invitando á los anarquistas a asistir á una manifestación que se celebrará el domingo, con objeto de visitar las tumbas de los federales enterrados en el cementerio del P. Lachaise.

El ministro de Marina ha ordenado al jefe de la expedición francesa á Tonkin, rechace la columna que trata de pasar la frontera.

En Molines, Argel han ocurrido desórdenes.

Se ha confirmado oficialmente el haberse firmado la paz entre Chile y el Perú.

San Petersburgo.—En la Rusia meridional, un hebreo mató á un ruso. El pueblo incendió las viviendas de los israelitas. Las tropas fueron impotentes para restablecer el orden.

Haiti.—Ha empezado el bombardeo de Miragoana. Los insurrectos han sufrido grandes pérdidas.

Madrid 26.—Los reyes de España y Portugal se encuentran en Toledo, visitando los monumentos mas notables.

Se ha aplazado para el día 30 la apertura de la Exposición minera.

Mañana se celebrará la inauguración de la Exposición de horticultura.

La prensa francesa aplaude la alianza de España y Portugal.

Los telegramas de Manila dicen que ha desaparecido la gravedad de la dolencia del general Jovellar.

Madrid 26.—Un telegrama de Lisboa anuncia el fallecimiento del ministro señor Luna.

Los periódicos confirman la salida de una cañonera para castigar á los negros insurreccionados de Mozambique. Los ministeriales niegan importancia al hecho.

Han regresado los reyes de España y Portugal.

El Congreso se opondrá á la exención del servicio militar en favor de los seminaristas.

Es completamente falso el rumor de que exista crisis.

El Sr. Bertomeu ha sido propuesto para la cátedra de análisis matemático, vacante en la Universidad de Valencia.

París.—Graves noticias de Toukin. El jefe de la expedición francesa fué cercado por fuerzas superiores, muriendo en el ataque. Los franceses envían muchos refuerzos.

Toledo 26.—Han llegado á esta SS. MM. y AA. Las tropas forman en la carrera. En la catedral se ha cantado un «Te-Deum» oficiando de pontifical el cardenal Moreno.

Terminada la función religiosa, han pasado las reales personas á la sacristía, en donde están espuestos los magníficos ternos, las reliquias de plata y oro y la magnífica custodia de tanto renombre.

Los reyes de Portugal declaran que atesora mas riquezas artísticas el templo toledano que su famosa catedral de Coimbra.

De la catedral pasarán á visitar el templo de los Reyes.

La recepción se verificará en la Academia de infantería.

Los alumnos harán algunas maniobras á presencia de SS. MM.

Las personas reales serán obsequiadas con un espléndido «lunch».

París 24.—Se acaba de recibir la noticia de que la división naval francesa en el mar de las Indias, al mando del almirante Pierre, ha comenzado las operaciones contra Madagascar, apoderándose de los puestos que el gobierno de aquella isla á despecho de los derechos alegados por Francia, había establecido en el territorio de Sakalave.

Un despacho de Zanzibar, fecha de ayer, anuncia igualmente que el almirante Pierre se apoderó de la aduana de Madagascar que abre el camino y el río de la capital de la isla.

Otro despacho dá noticias del continente africano.

Dice que el coronel Desbordes, completó el armamento del fuerte de Bamaku, rechazando varios ataques de los indígenas.

En un espacio de 60 kilómetros reina completa tranquilidad en la izquierda del Níger, funcionando el telégrafo hasta Bamaku.

Moscú 24.—La solemne proclamación de la coronación ha comenzado hoy. Durará tres días, haciéndose en diferentes barrios de esta ciudad.

Durante estos tres días el czar y la zarina saldrán en público.

Reina completa tranquilidad.

No se nota ningun síntoma de próximos trastornos.

Las cuestiones de etiqueta han dado lugar á algunas dificultades.

Los embajadores extraordinarios han seguido hoy cambiándose visitas.

Mozambique 24.—Makalolo y otros jefes indígenas han declarado la guerra á Portugal.

Un cañonero portugués, con tropas de desembarco ha salido de Mozambique con la misión de remontar el río Shire y castigar á los rebeldes.

París 24.—El Sr. Saint-Vallier ha leído en el Senado el dictámen de la comisión sobre los asuntos del Tonkin.

Dicho documento insiste en la necesidad de obrar con prontitud en interés del país y del honor nacional.

Declara que no se han perdido por completo las esperanzas de una avenencia con China.

Añade que Francia exige solo el cumplimiento del tratado de 1874.

Afirma que las negociaciones con China están basadas en un espíritu de conciliación.

»El único punto—prosigue—sobre el cual no cabe transacción alguna, es el reconocimiento por Francia de la pretendida soberanía de China sobre el imperio de Annam.»

El dictámen ha sido aprobado casi por unanimidad con una ligera enmienda aceptada por el gobierno.

París 24.—El «Temps» aplaude las declaraciones de los ministros Ferri y Martin Feuillet en el seno de la comisión de presupuestos abogando por el sostenimiento del Concordato y por su leal y benévola aplicación.

El «Temps» espera que la Cámara aprobará esta política, que marca una nueva era en la marcha del gobierno en las cuestiones religiosas.

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Bien Público.

Sr. Director de *El Bien Público*:

Palma 28 Mayo 1883.

Los pronósticos del Zaragozano se cumplen. Ayer lloviznó todo el día: durante la pasada noche ha caído un mayúsculo y prolongado aguacero: y hoy sigue como ayer con algunos intervalos mas crecidos. Estas aguas serán muy buenas en general aunque amenacen convertirnos en ranas, tal es la cantidad y tal el estado de las vías públicas de Palma.

Por fortuna los políticos que han entrado en la Corporación municipal con el ánimo de hacer administración lo arreglarán todo. ¡Como que están en mayoría!

Decía en mi anterior correspondencia que en el seno del Ayuntamiento, aparte de la unión de los coaligados para combatir al Sr. Ribot, alcalde que ha merecido y supongo continuará mereciendo la confianza del Gobierno, se encontrarían frente á frente intereses de bandería y aún personales... Pues bien, mis pronósticos sin ser zaragozano en política-administrativa han comenzado á cumplirse. Por cuestión de nombramiento de un escribiente temporero que auxiliara determinados trabajos, hubo el viernes su disidencia, que, en otras cuestiones podrá acentuarse más, y el proponente y algunos de la coalición con la fracción que está al lado del Alcal-

de y por consiguiente del Gobierno lo votaron, quedándose los otros tascando el freno y contentándose con que se votara una proposición para que en lo sucesivo recaigan todos los nombramientos en personas adictas ó sus hijos, que hayan servido á los liberales lealmente en las elecciones. Todo esto por supuesto para hacer administración, pues, el ayuntamiento, nada tiene de comun con la política.

Encarezco á V. la lectura de mi párrafo del «Constitucional» del sábado en el que parece quererse ocupar de mí (según él) segunda correspondencia. Para los embolados ó su órgano, todo lo que no sea ocuparse de ellos, tal es su afán de figurar, no sirve para nada y por eso tan solo han leído las dos correspondencias con que á ellos hacia referencia. Por si no llega á V. el «Constitucional» le incluyo el recorte y llamo su atención sobre que tampoco destruye lo dicho por mí, antes bien lo confirma en su penúltimo párrafo al consignar que «los menorquines habían quedado saturados de las miserias de aquí y habrán saboreado la satisfacción de saber que nuestras discordias electorales y chismografía menuda adquieren fama imperecedera mas allá de los mares...»

Habrà de perdonarse á los hombres de el «Constitucional» la participación que han tomado en estos efectos, siquiera por la candidez con que su órgano los reconoce.

¡Pobre «Constitucional» y pobres embolados! ¡Tan inocentes y sencillos y que estén condenados á hacer papeles secundarios! Es verdad que los primeros los han hecho bastante mal, pero siquiera en premio de la consecuencia que hoy muestran debiera el Sr. Sagasta, su patrono, á quien á menudo invocan contentarles con el destínillo que suponen me he ganado. ¡Que se lo dén!!!

No oirán Vds. por ahora el precioso sexteto que dirige el Sr. Arche pues ayer noche terminaron aquí sus conciertos y mañana salen para Barcelona todos los profesores que lo componen. Lo siento, porque tengo la seguridad que los ilustrados menorquines hubieran apreciado en su justo valor el distinguido mérito de todos ellos.

Se ha hecho de moda aquí una enfermedad que se le dá vulgarmente el nombre de *colerín* y por el que han pasado familias enteras sin resultados desgraciados, pues todo se reduce á un pequeño cólico y á un poco de incomodidad que desaparece fácilmente. Añada V. á esto algunos casos de sarampión y tendrá conocimiento del estado de la salud pública porque la viruela ha desaparecido y las demás enfermedades, escepcion de las crónicas, son muy contadas.

Nada mas tiene que comunicarle hoy su affmo.

*El Corresponsal.*

El organismo de la mujer es una sensitiva que se dobla al soplo de la más leve brisa. En muchas ocasiones notan las señoras una debilidad extraordinaria, con pérdida del apetito, angustias de estómago, y vahidos, sin explicarse el motivo. Este estado de postración que coincide ó sigue á las épocas críticas en que las damas están en relación directa con el astro nocturno, se remedia en pocos días acudiendo al *Vino de Peptonia péptica de Chapoteaut*, que encierra la carne de vaca digerida y asimilable, y, alimentando sin necesidad del estómago, repara las fuerzas, tonifica las mucosas estomacales y despierta la vitalidad.

TELEGRAMAS PARTICULARES  
DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 29.

Anoche há habido recepcion en el Palacio de la Presidencia del Consejo á la cual concurren diputados y senadores de todos los partidos, excepto el republicano. El Sr. Márto escribió al Sr. Sagasta diciéndole que le contara como presente.

Hoy han conferenciado los ministros de ambos países para ultimar el tratado de comercio entre España y Portugal.

El Sr. Marqués de Sardeal obsequiará hoy con un almuerzo al Gefe de la Izquierda de Portugal. A él asistirán Castelar, Márto, Moret y Romero Giron.

Gacetilla.

En dos ocasiones distintas nos hemos ocupado en la anomalía que se observa en el Cementerio Católico de esta ciudad, en cuyas sepulturas públicas se entierra, á unos cadáveres con ataud, y á otros sin él.

No nos estrañaba que los católicos fueran, sobre el particular, de peor condicion que los que mueren separados del gremio de la Iglesia, y que en virtud del irritante privilegio que á los últimos tiene concedido el Ayuntamiento, puedan y *deban* ser enterrados con ataud, aún los individuos católicos pertenecientes á las familias más necesitadas, en cuyo caso la Corporacion municipal sufraga de sus fondos los gastos que por dicho concepto se ocasionan. Siquiera ésto, aunque no revele sentimientos católicos y acuse el desconocimiento de todo principio de igualdad y de justicia, obedece á un criterio conocido: el que tienen y por el que se rigen todos los enemigos de nuestra Religion, que desearian verla vilipendiada y escarnecida, ultrajada y perseguida, hasta... en la mansion de la muerte.

Pero como el Capellan de dicho Cementerio reclamara contra dicho privilegio concedido á los disidentes, y fué elevada su peticion á la resolucion del Ayuntamiento; y como por otra parte, ya no se cumple en todos los casos el irritante acuerdo, sino que sin ningun fundamento ni razon, se concede ó se niega *ad libitum* el permiso para enterrar con ataud en las sepulturas públicas del Cementerio Católico, nos hemos decidido á insistir sobre este particular para que de una vez se resuelva lo que se crea procedente, y no se entregue la resolucion de tan importante asunto, sin norma fija ni acuerdo alguno que la autorice, al arbitrio del Alcalde ó al

del que haga sus veces en determinadas circunstancias.

Si para el acto de reclamar el aludido Capellan contra el privilegio concedido á los disidentes tuvimos un elogio, debemos abstenernos de tributárselo en la presente ocasion en que no ha llevado su energia hasta donde debia, contentándose, al parecer, con que se favorezca á unos permitiéndoles sean enterrados con ataud, y se niegue este permiso á otros que tienen tanto ó más derecho á la concesion que los primeros. Si llevado de los sentimientos de justicia que inspira el amor á la Religion Católica, reclamó la vez primera, ¿porqué motivo ha de permanecer callado ahora, aviniéndose, ó conformándose, mejor, porque no podemos suponer que se avenga, con que sean perjudicados varios de los que fueron sus defendidos, y que lo sean mucho más cuando á los ménos, por no sabemos qué capricho, se les atiende y considera?

Varias son las personas que se estrañan, y con razon, de que el Ayuntamiento no haya comunicado á los interesados, la resolucion recaida sobre las reclamaciones de agravio que fueron presentadas por muchos de estos vecinos contra el reparto formado para cubrir el déficit del corriente año. Y es tanto más de estrañar, cuanto que á los reclamantes contra el reparto que se está cobrando, correspondiente al último ejercicio económico, se les notificó el acuerdo tomado en vista de sus instancias, como parece natural que así se haga por toda Autoridad ó Corporacion á quien se acude en debida forma.

Ayer falleció en el Hospital militar de esta Plaza, un soldado de carabineros perteneciente á la seccion de esta ciudad. Su cadáver fué acompañado al Cementerio por los individuos del Cuerpo francos de servicio y por los señores gefes del mismo, dando así un testimonio de respeto á la memoria del finado. (E. P. D.)

Ayer tarde varios jóvenes de esta ciudad tuvieron la humorada de salir al campo, dirigiéndose al efecto para pasar unas horas de asueto, en número de 38, al predio de San Isidro de este término municipal. Iban ordenados en fila y á paso regular, cual si pertenecieran al Ejército.

La tarde no era muy apropiado para tales escursiones, puesto que las nubes descargaron varios aguaceros; pero la gente iba tan decidida, que no bastó para que desistieran de su intento la inseguridad del tiempo.

A un vecino que se encontraba en el muelle de este Puerto, le ha sobreenvenido un accidente en la mañana de hoy, habiendo caido al suelo de sus resu.tas. Varias personas de las que se encontraban en aquel sitio, le han prodigado los ausilios que reclamaba su estado.

Un asistente que acababa de llegar de la fortaleza de Isabel II, ha sido

también atacado de otro accidente en la plaza de la Verdura, y conducido á la Panaderia de la Real Casa se le ha atendido convenientemente por los dueños de dicho Establecimiento habiendo sido asistido por el facultativo Sr. Pons y Alzina.

Por falta de número de concejales no ha podido celebrar hoy sesion el Ayuntamiento de esta ciudad.

En el vapor-correo llegado hoy han regresado al seno de sus familias varios hijos de esta Isla que servian en el regimiento de Asia y á los que se les ha espedido la licencia ilimitada.

En la mañana de hoy ha sido conducido al Hospital civil de esta ciudad, un sugeto que tiene su domicilio en uno de los almacenes del Anden de Poniente, y que á las diez de la noche de ayer tuvo la desgracia de caerse cerca del Matadero, con tan mala suerte, que habiéndose fracturado un pié no pudo moverse del sitio de la caída, en donde ha permanecido hasta las 3 y media de la madrugada, á cuya hora han acertado á pasar dos pescadores que han ayudado al infeliz á trasladarse á su casa.

Sabemos que los vecinos de dicho Anden están altamente disgustados, á causa del abandono en que el sereno del barrio tiene á aquel punto, en términos que nos han avisado, para que lo hagamos público, que están decididos á no entregar, de hoy en adelante, limosna alguna al vigilante nocturno como lo habian venido haciendo todos los sábados.

Esta mañana ha sido botado al agua el bote lanza-torpedos que existe en el arsenal de este puerto.

Por el ministerio de la Guerra se ha remitido á informe de la Junta superior consultiva, una comunicacion del director general de infantería en la que solicita la supresion de los cordones del rós y del rewólver, así como el cinturon que usan en dias de gala los oficiales del arma.

La Administracion de Propiedades e Impuestos de esta provincia avisa á los compradores de fincas de Bienes nacionales D Juan Barceló y Creus, D. Miguel Morey y Vives, don Miguel Monjo y Gelabert y D. Manuel Villalonga y Perez, que del 9 al 21 del mes de Junio próximo les venden pagarás que importan la cantidad de 1.134 pesetas 46 céntimos.

Leemos en «El Isleño»:

«El infatigable D. Nicolás Cheli, en-

tusiasta por todo aquello que puede contribuir al fomento de la Agricultura y de las industrias que de ella se derivan, nos ha facilitado, para que pueda examinarse por las personas que lo deseen, ejemplares del gusano de seda ya en desarrollo nacidos aquí y colocados sobre ramas de encina, en cuyo árbol vive y trabaja segun ha demostrado el Sr. Cardona de Mahon.

Tendremos singular placer en poner de manifiesto este ensayo y por eso lo anunciamos.»

Dice «El Diario de Ciudadela» de ayer:

«A causa de las lluvias han tenido que suspenderse las operaciones de la siega de cebada á que ya se dedican muchas fincas, creyendo que las mismas en razon de ser abundantes conservarán por algun tiempo la lozanía de los trigos.

—Durante la noche han caido en esta ciudad y su término ligeras lluvias, y no habiendo cesado en toda la mañana siendo abundantes á intervalos conceptuamos que ya tenemos lo que los labriegos denominan *sabido*.

—Ni ayer ni hoy se han constituido las mesas interinas en ninguno de los cuatro colegios en que se halla dividido este distrito municipal; probablemente se constituirán mañana para la votacion de la mesa definitiva y la eleccion de Concejales tendrá lugar el último dia al efecto señalado.

—Ante el Ayuntamiento ha tenido lugar la segunda subasta para el arriendo á venta libre de los derechos de consumos para el próximo ejercicio económico adjudicándose al único postor que lo ha sido D. Gabriel Fullana y Cardona por la cantidad total de 62,000 pesetas. De modo que la proposicion ha excedido de las dos terceras partes del cupo en dos mil seiscientas pesetas.

Además el rematante Sr. Fullana despues de las gestiones hechas con el mismo por el Ayuntamiento ha ofrecido un cinco por ciento del beneficio liquido que resulte despues de cubierta la cuota de remate.»

El vapor «Nuevo Mahonés» fundado á las seis de esta mañana ha sido portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros:

D. Leonardo Moragués, Francisco Mascaró, María Rodriguez, Jaime Vidal, Juana Triay, Pablo Ruiz, Jaime Alemany, Joaquin Fábregues, Jacinto Argelaguet, Juan Mercadal, cinco guardas civiles, tres esposas, y cinco hijos, y 37 individuos de tropa.—Total 60.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Día	Nombres de los cortantes.	Bueyes.	Vacas.	Termeros.	Termeras.	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilogram.	Punto de donde procedo la res.
23	José Sintés Borrás.	»	»	»	»	»	3	»	43	Binianfús.
	»	»	»	I	»	»	»	»	151	Sta. Eulalia de dal
	Rosa Pons.	I	»	»	»	»	»	»	306	Torresolí nou
	»	»	»	»	»	»	2	»	26	Binisefua Bernardo
	Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	I	»	00	Binisafua Giménez
	»	»	»	»	»	»	I	»	00	Rafal Rubí nou
	»	»	»	»	»	»	I	»	42	Binietzau
	Poncio Jover.	»	»	»	»	»	I	»	00	Biniet vey
	Jaime Sintés Gomila.	»	»	I	»	»	»	»	38 1/2	Sergusam nou
	Miguel Sbert	»	»	I	»	»	»	»	106	Turret Benet
24	Filomena Pons	»	»	»	»	»	I	»	157	Estancia S' cova
									14 1/2	Alcaydus Portella

**Deferentes siempre con nuestros compañeros** en la prensa, insertamos á continuación un remitido del Sr. Director de *El Liberal*, referente á la cuestion mediada entre él y el Inspector de Orden público de esta Ciudad. Al hacerlo, nos ha de permitir el Sr. Seguí le manifestemos que no comprendemos el alcance de su penúltimo párrafo, á no ser que se quiera significar con él, que *El Liberal* nunca rectifica sus asertos aunque se convenza de la inexactitud de los mismos; toda vez que el sostener los que son ciertos y verdaderos, no es cualidad exclusiva de nuestro colega.

Ahí vá el remitido.  
Mahon 29 de Mayo de 1883.  
Sr. Director de «El Bien Público»

Muy Señor mio y distinguido compañero:  
Aunque el suelto del periódico de su direccion que se ocupa del incidente surgido en el teatro entre el sub-inspector de Orden público y el que suscribe, queda contestado en «El Liberal» de anoche, á fin de que los lectores de «El Bien Público» sepan la verdad de los hechos, cümpleme manifestar lo siguiente:

Que es completamente inexacto que yo ofreciera rectificar el suelto en cuestion; muy al contrario, en mi primera entrevista con el sub-inspector Sr. Torregrosa, no solamente me negué rotundamente á hacerlo, sino que le dije estaba dispuesto á sostener ante los tribunales la verdad y exactitud del atropello denunciado.

Que es igualmente inexacto que el Señor Alcalde me amonestara severamente, pues bastó una ligerísima indicacion suya para que diese por terminada una discusion que yo no busqué, y á la que fui provocado por el citado sub-inspector.

Y por último, que cuando «El Liberal» responde de la autenticidad de un hecho, son inútiles todas las influencias y amenazas que puedan ponerse en juego para hacerle rectificar.

Esperando de su imparcialidad se servirá dar cabida en las columnas de «El Bien Público» á las anteriores líneas, queda de V. affmo.

S. S. y compañero

Miguel Seguí Mir.

## Seccion comercial.

Madrid 27.

4 p. ∞ perpétuo.	66'30
4 p. ∞ amortizable.	77'35
B. Hipotecarios de Cuba.	98'10

### BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 28. Mayo 4 t.

#### EFFECTOS PÚBLICOS.

4 por ciento int.	66'120
4 p. ∞ amortizable	77'000
B. H. de Cuba.	98'120

#### ACCIONES.

B. Hispano Colonial.	62'500
F.-Carril de Barcelona á Francia.	77'750
Fer.-Car. del N. de España	115'750
F.-C. de Alicante.	103'000
Orensés	18'750

#### OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. ∞	60'500
F.-C. de Medina del C Orense y Vigo.	40'500

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

S. Maximino obispo.

### CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de Lourdes en el Cármen.

### Santo de mañana.

S. Fernando rey de España.

## Movimiento del Puerto.

### Capitanía del Puerto.

Entrados el 29

De Palma vapor-correo «Nuevo Mahonés» cap. D. Miguel Tudury con 22 trips. 60 ps. efs. y la correspondencia.

Despachados el 29

Para Barcelona goleta «San Jaime» patrón Juan Barceló con 6 trips. 1 p. y efs.

## ANUNCIOS.

### Ayuntamiento de Mahon.

Subasta de puestos publicos de ventas.

El dia 2 de Junio próximo á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos públicos de venta en los mercados de verduras, pescado y carne de cerda, durante el año económico de 1883.—84, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres mil pesetas y no será admitida ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Mahon 22 de Mayo de 1883.—Sebastian Vinent.

### Ayuntamiento de Mahon.

El dia 7 de Junio próximo, á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante la Corporacion Municipal, una segunda subasta para el arriendo de los derechos de consumos de esta Ciudad y recargos autorizados, durante el año económico de 1883-84, con entera sujecion al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Será adjudicada la subasta al que resulte mejor postor, siempre que la postura cubra el importe de las dos terceras partes de la cantidad de 220.665 pesetas 71 céntimos fijada como tipo de remate.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la caja municipal del dos por ciento de la cantidad fijada como tipo.

El remate terminará á la una en punto de la tarde del dia espresado.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantas personas quieran tomar parte en la referida subasta.

Mahon 21 Mayo de 1883.—Sebastian Vinent.

### Ayuntamiento de Villa-Cárlos.

No habiéndose presentado proponente alguno á la subasta del arriendo de las casitas carnicerías núms. 1 y 3 para el año económico de 1883-84, se celebrará una segunda licitacion el dia 3 de Junio próximo á las diez de su mañana bajo los mismos tipos y condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villa-Cárlos 28 Mayo de 1883.—El Alcalde Presidente, Pedro Carretero.

Don Juan Joaquin Vidal y Mir, Juez Municipal de esta Ciudad encargado accidentalmente del Juzgado de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia seis de Junio próximo y hora de las diez de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remates sucesivos de varios muebles del casino de la «Union» de esta Ciudad, bajo el tipo de sus respectivos avalúos, de los que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes; debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de aquellos en que quieran tomar parte y exhibir su cédula personal; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en cierto juicio ejecutivo pendiente con dicho casino. Dado en Mahon á 26 de Mayo de 1883.—Juan J. Vidal.—Ante mí, Juan Allés

D. Juan Joaquin Vidal y Mir Juez Municipal, letrado de esta Ciudad, encargado accidentalmente del Juzgado de primera instancia de este Partido.

HAGO SABER: que el dia veinte de Junio próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Escribania del refrendatario, de un tercio de la pieza de tierra ó cercado conocido por *se copa do sito* en este término municipal y parage conocido por terreno de Gracia inmediato á la carretera de Mahon á San Luis, su medida superficial métrica cuarenta y seis áreas cincuenta centiáreas, bajo el tipo de seiscientos sesenta y seis pesetas y sesenta y seis céntimos, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento y exhibir su cédula personal, cuya cantidad quedará en depósito respecto del mejor postor y se devolverán inmediatamente los restantes, advirtiendo que no se admitirá postura alguna que no cubra las dos terceras partes de dicho tipo; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. José Orfila y Carreras sigue contra D.<sup>a</sup> Antonia Pons y Mus sobre pago de cantidad.

Dado en Mahon á veinte y cinco de Mayo de mil ochocientos ochenta y tres.

Juan J. Vidal.—Ante mí, Juan Allés.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca etc. etc.

Hace saber: Que por Real Orden de 16 Abril último queda derogada la de 16 de Noviembre de 1881, la cual á instancia promovida por el Ayuntamiento de Ciudadela concedía el que no se guardase la veda de la pesca de la Langosta en esta Isla; en tal virtud queda en toda su fuerza y vigor la Soberana disposicion de 29 de Enero del precitado año, que establece la veda absoluta de la pesca y venta del mencionado crustáceo desde el 1.<sup>o</sup> de Setiembre al 1.<sup>o</sup> de Abril, y durante todo el año de los individuos de esta especie que no alcancen la medida de veinte centímetros contados desde el ojo hasta el arranque de las aletas de lacola. Los contraventores incurrirán en la multa de veinte y cinco á cien pesetas y doble en la reincidencia; pudiendo ser llevados á los Tribunales para que se pené el desacato á la autoridad.

Lo que se hace público para conocimiento de todos á quienes pueda interesar. Mahon 26 de Mayo de 1883.—Juan Cardona y Netto.

## Subasta.

El dia 30 del corriente á las 11 de la mañana se venderá á voluntad de sus dueños,

en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu el almaceu n.<sup>o</sup> 108 del Anden de Levante de este Puerto, antes fábricas de curtidos, de los Sres. hermanos Portella y Anglés. El precio de la venta podrá satisfacerse á plazos con arreglo á las condiciones que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario. Los que quieran examinar dicho almacen podrán verse con José Gomila que habita en las inmediaciones del mismo.

## Para vender

Lo está la casa calle del Sol número 23 y 34. Para informes Cos de Gracia número 35.

## CASA PARA VENDER

Cuesta de Deyá n.<sup>o</sup> 18.

En la misma y en la Notaria del señor Mercadal informarán.

## Para alquilar.

Lo esta la casa calle de S. Fernando núm. 22.

Informaran calle de la Arrabaleta núm. 16. Tienda.

## PARA ALQUILAR

Lo está desde 1.<sup>o</sup> de Octubre de este año, la casa calle Buenaire número 12. Para informes calle Arraval núm. 133.

## HORMAS.

Para calzado de América se construyen á diez reales vn. el par. Calle del Castillo n.<sup>o</sup> 140, antes taller calle del Comercio.

## Bote.

Se vende uno aparejado al estilo del país, por un precio arreglado. Informará el Mtro. Pedro Riera, Anden de Levante n.<sup>o</sup> 50 almacén.

## CRIADOS.

En esta imprenta informarán de los que desean hallar colocacion.

## Nodrizas.

En el número 10 del cuartel de Villa-Cárlos, hay una, leche de once meses.

## A LOS SRES. RELOJEROS

Depósito de relojes de Torre, de castillo, de pared, cuadros, reguladores, alemanes de todas clases.

Relojes de bolsillo y furnitura para todos ellos.

Precios de fábrica.

## GIROD Y FONTANEZ

Esparteros, 8, MADRID

## LA CATALANA.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS EXPLOSIONES DE GAS Y DESPERFECTOS OCASIONADOS POR EL RAYO AUNQUE NO HAYA INCENDIO A PRIMA FIJA

Autorizada por R. D. de 25 Agosto 1865. Unica en su clase domiciliada en Cataluña

Representante on Menorca D. Pascual J. Hernandez.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.